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  人大代表不是一个名词，

而是一个动词。 上海功承瀛泰

律师事务所高级合伙人章煦春

说： “履行人大代表职责不仅

仅要发现问题， 更要解决问

题， 帮助化解矛盾、 推动事件

进程。”

作为人大代表， 章煦春定

期参加人大代表进社区活动，

她在接待选民过程中了解到，

有些社区居民因行动不便难以

获得公益法律咨询。 章煦春决

心把服务送到他们身边。 她带

着青年律师组成了法律“夜门

诊” 团队， 定时定点接待居民

咨询。 章煦春不仅帮助居民们

解决了不少难题， 还主动收集

他们对社区发展的意见， 竹园

中心绿地改造就是其中之一。

当时， 不少附近的居民向她反

映竹园中心绿地开放性和实用

性差强人意， 沿线还被围墙或

绿篱阻隔……“绿地改造提升

迫在眉睫。” 她深入征询了周

边居民和白领对绿地空间规

划、 功能提升、 特色打造等方

面的建议， 和其他代表一起联

名提出《关于改造和提升竹园

公共绿地的建议》。 绿地改造

过程中， 她又多次参加绿地改

造提升意见座谈会， 和周围居

民、 白领一起仔细研究改造提

升方案， 一点点琢磨方案细

节。 如今的竹园中心绿地， 通

透亲民， 是周边居民及楼宇白

领惬意舒适的绿色空间。

在一次调研中， 章煦春与

浦东辅读学校结缘， 她发现那

里的孩子们经过基础教育和职

业教育后， 仍然难以找到融入

社会生活的平台。 发现问题

后， 她迅速起草代表建议， 为

拓宽心智障碍青年就业渠道而

积极呼吁。 2018 年底， 全市

首家心智障碍青年支持性就业

基地———梦工坊咖啡吧正式营

业。 这几年， 章煦春一直关注

着咖啡吧的运营， 有限的空间

和场景难以满足孩子们的需

求， 于是她想到了将咖啡吧变

成一个流动咖啡站， 让孩子们

带着“飘香” 咖啡走进金融大

楼。 现在， 孩子们已经完全融

入社会生活， 她说： “虽然他

们遭遇了不幸， 但是他们应该

在社会上有尊严地生活， 我们

应该秉承着这样的精神去帮助

他们。”

“当遇到这些与居民生活

息息相关的工作， 但没有明确

的法律规定时， 就需要我们去

调研、 了解， 并且提出实际能

解决问题的方案。” 律师职业

让章煦春在应对一些尚未有明

文规定的问题时， 会从“如何

让这些问题在法律层面更加完

善” 或是“提出什么样的意见，

在日后解决同类型问题时更具参

考性” 的角度去思考破题。 这些

年， 她从自身工作领域出发， 密

切关注经济发展及优化营商环

境， 积极参与相关调研和立法论

证， 配合区人大法制委开展数据

交易立法论证， 完成了《全球数

据要素市场立法研究报告》， 协

助浦东新区人大开展数据领域立

法研究工作， 提交《行业数据空

间布局的若干建议》 《关于构建

浦东新区健康医疗数据共享平台

的书面建议》。

“民有所呼、 必有所应， 用

法律专业知识为民履职， 是我坚

守的使命。” 章煦春代表说。

章煦春：让咖啡飘香 让绿意满窗 让青春绽放

代表风采

□ 浦东人大供稿

  诗云： “星汉灿烂， 若出

其里。” 可是， 随着各种景观

灯光的日益增多， 城市中繁星

点点的黑夜变得更加难得。 上

海天文馆是“网红” 新地标，

但在今年年初时， 23 位市人

大代表却提出了联名建议， 表

示天文馆周边可以看到的星星

变少了， 希望在上海天文馆周

边加强暗夜保护。 近日， 相关

部门对该建议作出了回复称，

部分建筑外立面景观照明设施

已进行集中纳控， 重要天文观

测活动时， 将对路网照明、 泛

光照明、 景观照明、 广告照明

等进行适当调暗。

上海天文馆可以

看到的星星变少了

“十年前，在临港选址地进

行观测条件考察时， 可以欣赏

到满天繁星，令人心驰神往。 ”

市人大代表王莲华说，“但是，

现在却看不到几颗星星了。 ”

上海天文馆 （上海科技馆

分馆） 自 2021 年 7 月开馆以

来深受公众喜爱， 累计接待观

众已超过 200 万人次， 成为临

港地区引起全国乃至国际关注

的“网红” 新地标。

上海天文馆是一座集展

示、 教育、 研究、 收藏、 交互

等功能于一体的科普基础设

施， 不仅构建了沉浸式展览环

境， 还建有可供观众观测星空

的大型天文望远镜。 十年前立

项选址时， 市有关部门考虑到

临港地区视野开阔、 没有灯光

污染， 拥有良好的暗夜环境，

非常适合天文观测等， 选择将

天文馆落户临港。 近年来， 临

港地区发展迅猛， 天文馆周边

地区楼宇越来越多， 最近的商

务楼距离仅 200 米； 夜间照明

也越来越多， 包括道路照明、

大型 LED 屏、 景观照明等，

已给天文观测带来严重影响。

在王莲华看来， 治理光污

染、 保护暗夜星空， 不仅是一

项环境保护工作， 也是一项文

化保护工作， 越来越受到世界

各国的高度关注。 去年， 深圳

西涌获得国际暗夜社区认证，

成为我国首个国际暗夜社区，

也是亚洲第二个暗夜社区。 考

虑到天文科普对于暗夜环境的

特殊需求， 王莲华建议市、 区

有关部门采取有效措施， 对天

文馆周边地区的夜间光条件及

各类照明设施进行全面排摸整

治， 对楼宇泛光照明、 景观照

明、 广告照明等设置可统一开

关的集中控制系统， 在天文馆

组织夜间天文观测活动的时候

可向属地有关部门提出申请；

对路网照明进行优化， 在不影

响道路交通安全的前提下减少

路灯数量， 尽量使用智能照明

并加装遮光罩， 抑制灯光外

溢。 同时， 代表们建议对天文

馆周边地区的新建项目进行有

效规划， 3 公里范围内不宜建

设过高建筑 （天文望远镜的视

线方向不超过 15 度仰角）， 并

控制建筑外立面装饰照明、 广

告照明的强度， 严禁朝天照射

的景观灯光。

通过加强对暗夜保护的科

普宣传， 将天文馆周边地区打

造成为上海首个“夜间生态及

星空友好示范基地”， 争取创

建“国际暗夜社区”。

景观照明规划强

化暗夜保护要求

市绿化市容局在答复中表

示， 景观照明是展示城市软实

力的有效载体和塑造高品质生

活的鲜明标识， 也是“美丽上

海” “生态之城” 的重要任

务。 市绿化市容局及临港新片

区管委会也高度重视暗夜保护

工作， 通过加强规划管控， 不

断强化暗夜保护要求。

2022 年 11 月， 市绿化市

容局印发《上海市景观照明技

术规范》，规定了禁止在天文台

所在区域设置景观照明设施等

禁止性要求。 2023 年 1 月，市

绿化市容局组织编制新一轮

《上 海 市 景 观 照 明 规 划

（2024-2035 年）》（以下简称

《照明规划》）。同年 12 月，市政

府正式批复《照明规划》。《照明

规划》 划定了景观照明设置的

核心区域、重要区域、其他区域

和禁设区域， 上海天文馆及周

边地区属于景观照明重要区

域。《照明规划》 优化了亮度、

色温、 动态光、 彩光等控制性

指标， 提出了集中控制要求，

明确了景观照明禁设区域范围

（在自然 ［生态］ 保护区、 农

业用地 、 战略预留区及其他法

律、 法规禁止性设置景观照明的

区域）， 要保护城市暗天空。

主城区建筑外立面

景观照明设施已进行集

中纳控

临港新片区拥有海陆相连的

自然基底、 城乡融合的特色空

间、 蓝绿交织的生态网络， 具有

国际特色的休闲旅游集聚区的良

好基础， 夜间旅游项目能够有效

拉长旅游产业链， 有利于旅游市

场规模的有效扩大。 景观照明可

以强化景观节点的显示度与独特

性， 是串联起商业、 旅游、 文

化、 体育、 会展等产业的纽带，

构建城市夜游体系， 扮靓城市夜

景形象， 为城市夜间活动创造更

多的可能和活力， 打造临港国际

性滨海城市夜景画卷。 城市发展

与暗夜保护的矛盾， 也是城市发

展中必答的一道绿色课题。

下一步， 临港新片区管委会

将持续强化景观照明管理工作，

积极配合天文观测活动。 主城区

内检疫大厦、 海关大厦等楼宇的

建筑外立面景观照明设施已进行

集中纳控， 正逐步协调未纳控建

筑泛光照明的集中纳控工作。 天

文馆周边环二路、 环三路已安装

路灯单灯控制器， 在符合道路交

通安全规范要求的前提下， 相关

路灯可以调节亮度。 在重要天文

观测活动时， 将协调市政交通等

相关单位， 在符合相关规范的前

提下， 对路网照明、 泛光照明、

景观照明、 广告照明等进行适当

调暗。 同时， 将进一步推广普及

夜间生态环境保护理念， 提高公

众对暗夜星空保护的认识和参与

度， 践行绿色生活理念， 深入探

索城市与自然的和谐共生之道。
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防治光污染 保护暗夜星空
23位市人大代表联名建议在上海天文馆周边加强暗夜保护
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